
ТОВАРИЩ
НЕНЕЦКОГО ОКРУЖКОМА КПРФОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ЗАХОДИ НА kprf-nao.ru

№ 10 (50) декабрь 2016

16+

Окончание на четвертой странице

ОКРУГ ТРЯСЕТ

 В эти предпраздничные дни 
царит особая атмосфера — 
атмосфера надежды, радости 
и счастья. Пусть эти чувства 
живут в Ваших сердцах весь 
год, согревая Ваших родных и 
близких, создавая уют в каж-
дом доме, давая силы рабо-
тать и добиваться успехов. Но-
вый год – это не просто смена 
дат в календаре. Это время, 
когда принято осмысливать 
пережитое, строить планы на 
будущее. Уходящий год был 
непростым для страны, для 
округа, для каждого из нас. Он 
был наполнен событиями, тре-
вогами, напряженной работой, 
подарил нам радость встреч и 
открытий, побед и достижений, 
а также дал неоценимый жиз-
ненный опыт. 

Наступающий 2017 год — 
это год 100-летнего юбилея 
Великого Октября. Это повод 
для творческого осмысления 
нашей общей истории, осво-
бождения от мифов и лжи, для 
нового понимания всемирно 
- исторического наследия Ок-
тябрьской революции. И в этот 
юбилейный год мы должны 
приложить все свои силы, весь 
свой опыт к тому, чтобы изме-
нить нашу жизнь к лучшему, 
направляя ее по пути справед-
ливости и братства народов 
нашей страны, к мирному и 
устойчивому развитию!

 Встречая Новый год и Рож-
дество, принято делать друг 
другу подарки. Так давайте 
преподнесем своим близким 

самое ценное, самое дорогое 
— тепло, внимание и любовь! 
Пусть Новый 2017 год оправ-
дает наши надежды, принесет 
мир, уют, достаток и радость в 
каждую семью, станет годом 
удач и добрых дел. Желаем 
Вам, чтобы все то, что огорча-
ло Вас, осталось в прошлом, 
а все хорошее нашло свое 
продолжение в году наступа-
ющем. 

Счастья и успехов в Новом 
году! Здоровья, радости и бла-
гополучия Вам и Вашим се-
мьям!                                                                  

 Ненецкий окружком КПРФ.

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!

ГАЗЕТА «ТОВАРИЩ» ПРЕТЕНДУЕТ
НА ПОЛУЧЕНИЕ ПРЕМИИ «ЗОЛОТОЕ ПЕРО - 2016»

Конкурсная комиссия при Де-
партаменте региональной по-
литики НАО должна будет оце-
нить представленные работы 
и определить победителей. 
Результаты конкурса будут из-
вестны в январе следующего 
года, награждение победите-
лей пройдет в торжественной 
обстановке.

Фотография вышла в № 42 
газеты «Товарищ» за февраль.

На фотографии запечатлено 
возложение венка к подножию 
памятника В.И. Ленину, в па-
мятный день 98 годовщины со 
дня основания Советской ар-
мии и Военно-морского флота 
– 23 февраля. Не смотря на 
морозный февральский день, 
активисты пришли почтить 

память основателя Рабоче-
крестьянской красной армии 
– В.И. Ленина.  Историю своей 
страны нужно уважать и чтить, 
не смотря на постоянно меня-
ющуюся обстановку и жизнь. 
Это и есть настоящий патрио-
тизм.

Редакция газеты «Товарищ» 
высоко оценивает свои шансы 
на победу в этом году.

Второго декабря редакция газеты «Товарищ» подала 
заявку на участие в ежегодном конкурсе журналистов 
НАО  «Золотое перо». В этом году заявка представлена в 
номинации «Объектив мастера» для лучших фотографий, 
вышедших в окружных СМИ.

 Так ли это? Смею утверж-
дать, что это не совсем так. К 
нынешнему состоянию эконо-
мика округа двигалась, начи-
ная с 90-х годов, когда ее ки-
нули в условия дикого капита-
лизма, в пучину либеральных, 
так называемых рыночных от-
ношений. Тогда считалось, что 
активно развивавшиеся в со-
ветское время окружные пред-
приятия не вписывались в эти 
условия и просто уничтожа-
лись, а их рабочие и служащие 
оказались никому не нужными.

Похоже, что сегодня в эти 
рыночные отношения не впи-
сываются уже жители округа, 
вся  социальная сфера, без 
чего не может быть нормаль-
ной жизни людей, особенно в 
трудных условиях заполярья, 
которые, как известно,  накла-
дывают свой отпечаток. 

О том, что к нынешнему со-
стоянию округ рано или позд-
но придет, коммунисты пред-
упреждали все постсоветское 
время, в подтверждение чему 
советовал бы почитать наши 
статьи, опубликованные на 
страницах газет «Няръяна 
вындер» «Товарищ», тексты 
резолюций многих митингов 
протестов жителей округа, 
проведенных в защиту трудо-
вых коллективов предприятий, 
против обнищания народа. 

Но вместо того, чтобы при-
слушиваться к мнению этой 
части населения округа и 
оппозиции, которая ее пред-
ставляет,  власть делала все, 
чтобы ее дискредитировать,  
ведь ей приятней было слу-
шать тех, кто «смотрит тебе в 
рот», чем тех, кто говорит то, 
что считает нужным. Неодно-
кратно приходилось слышать 
упрек в адрес коммунистов 
– не раскачивайте лодку. На 
самом деле власть беспокои-
лась только о той лодке, в ко-
торой вольготно чувствовала 
себя так называемая «элита», 
а не заботой о судьбе окруж-
ного корабля, который на всех 
парах уверенно направлялся к 
экономической катастрофе. И 
сейчас, видно по всему, власть 
в растерянности, некоторые 
ее представители из той са-
мой лодки, почувствовав не-
ладное, уже спрыгнули, а сама 
она  вынуждена идти на непо-
пулярные меры, в очередной 
раз, перекладывая тяжесть 
последствий на плечи простых 
людей. 

Уже несколько лет депута-
ты-коммунисты голосовали 
против принятия «буржуазно-
го бюджета», считая, что он 
не был направлен на разви-
тие реального сектора эконо-
мики, не отвечал интересам 
большинства жителей округа, 
закреплял огромный разрыв 
в доходах между богатыми и 
бедными, не предусматривал 
сокращения затрат на управ-
ленческие структуры.

Однако руководство округа 
вместо того, чтобы прекратить  
разбазаривание средств на 
неэффективные проекты, при-
нять меры к сокращению рас-
ходов на содержание аппара-
та, пошло по пути так называ-
емой оптимизации социальной 
сферы, больно ударяющей по 
жизни простых людей.

В округе срочно начата ра-
дикальная и повальная ломка 
установившейся системы об-
разования и здравоохранения. 
По нормативам, разработан-
ным в  московских кабинетах, 
«оптимизируются» путем объ-
единения и сокращения меди-
цинские учреждения, школы, 
детские сады, учреждения 
культуры и спорта, располо-
женные в населенных пунктах 
округа и в городе. В связи с 
этим происходит сокращение  
рабочих мест, а многие жители 
оказываются за чертой бедно-
сти. В то же время государство 
заботу об образовании и здо-
ровье нации, развитии детей 
перекладывает на семейный 
бюджет. При этом совершенно 
не учитывается то, что посто-
янно растет стоимость жизни, 
происходит удорожание про-
дуктов питания, лекарств, та-
рифов на ЖКХ. Создается впе-
чатление, что на первом месте 
ставится не обеспечение нор-
мальных условий для жизни 
людей, а желание свести округ 
до уровня районов, существу-
ющих совершенно в других ус-
ловиях. 

С упорством, заслуживаю-
щего лучшего применения,  
не прекращаются  атаки на 
социальные права граждан, 
ветеранов, инвалидов, много-
детных семей. Еще два года 
назад департамент, который 
как в насмешку называемый 
«департаментом социальной 
защиты», вносил проект за-
кона, резко ухудшавший эту 

 Многие жители округа не понимают,  что происходит, по-
чему жизнь абсолютного большинства из них резко ухуд-
шается. Нынешняя власть заявляет, что это произошло вне-
запно после резкого снижения стоимости нефти.
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СЛЕТ КОМСОМОЛЬЦЕВ
СЕВЕРО-ЗАПАДА

ПАМЯТИ СТАРШЕГО ТОВАРИЩА

Вся жизнь Петра Михай-
ловича неразрывно связана 
с историей развития нашего 
округа, его советского перио-
да, в жизни которого он был 
не только свидетелем, но и  
активным участником. 

Родился Петр Спирихин в 
1920 году в сложный пери-
од социалистических пре-
образований, как в молодой 
советской республике, так 
и у нас на Крайнем севере. 
Его Малой родиной являет-
ся древний  Пустозерск, где 
проходили детские годы и 
где его семья перенесла не-
малые испытания. Познав 
в 1932 году всю тяжесть 
признания его сыном огово-
ренного  врага народа, не 
был озлоблен на советскую 
власть. Мы знаем, что Петр 
Спирихин был одним из пер-
вых пионеров в нашем  окру-
ге, а, будучи учеником На-
рьян-Марской первой шко-
лы, вступил в комсомол.  

Призванный в 1940 году в 
ряды Красной Армии, он был 
активным участником Вели-
кой Отечественной войны, 
познал страшные дни Ленин-
градской блокады, воевал на 
Волховском фронте.

Получив тяжелое ранение, 
в 1944 вернулся в Нарьян-
Мар и избрал для себя са-
мую мирную профессию, 
став учителем. Более 30 лет 
посвятил ниве просвещения. 
Учитель по призванию, полу-

Не стало Петра Михайловича Спирихина – уникального человека, 
истинного гражданина и патриота, настоящего Коммуниста. 

чив высшее образование в 
широком смысле советской 
школы, обладая великолеп-
ной памятью, Петр Михай-
лович умел давать своим 
ученикам не только глубокие 
знания, а воспитывал в них  
любовь к Родине. 

Уже в зрелом возрасте в 
1960 году, что говорит об 
осознанности принятого ре-
шения, вступил в ряды Ком-
мунистической партии, был 
активным пропагандистом 
идей социалистического 
строительства в стране и на-
шем округе. 

Наряду с другими коммуни-
стами-фронтовиками, Петр 
Михайлович тяжело пережи-
вал развал СССР – страны, 
которую их поколение смог-
ло защитить в годы войны,  
одержав победу над вели-
чайшим злом – фашизмом. 
Именно благодаря стойкости 
солдат – победителей, од-
ним из ярких представителей 
которых был Петр Михайло-
вич Спирихин, мы все по-
слевоенные годы уже многие 
десятилетия несем в сердце 
эту великую Победу. 

Как и в военное лихолетье, 
так и в тяжелые 90-е годы, 
коммунист Спирихин встал 
во весь рост на защиту иде-
алов, которым служил всю 
жизнь, был одним из первых 
коммунистов округа, которые 
не дрогнули, восстанавлива-
ясь в рядах воссозданного 

окружного отделения партии. 
Он подтвердил свое звание 
коммуниста, потому что луч-
ше, чем многие, понимал,  в 
какой беде оказались страна 
и округ, брошенная во власть 
новоявленной буржуазии.  
Мы не забудем его яркие вы-
ступления на партийных со-
браниях, на встречах в кол-
лективах, школах и учебных 
учреждениях, пламенные 
статьи в газете «Нярьяна 
вындер», в которых были об-
личительные слова в адрес 
разрушителей страны и ра-
зорителей округа, которые 
и сегодня продолжают свое 
черное дело. В его словах 
звучала твердая уверен-
ность в том, что наше обще-
ство обязательно вернется 
на путь социалистического 
развития. 

Стремясь защитить прав-
ду о войне, выступая против 
шельмования ее героев, что 
особенно заметно было в де-
вяностых годах и, к сожале-
нию, продолжается сегодня, 
он написал книгу «Великая 
Отечественная война. Слово 
солдата», а чтобы сохранить 
для потомков некоторые 
страницы истории округа,  
опубликовал статьи и книги о 
дорогом для него Пустозер-
ске.

Потеряв здоровье и зре-
ние, Петр Михайлович не 
только прерывал связи с 
партией, но продолжал инте-
ресоваться жизнью в округе, 
выражая при этом свое отно-
шение к происходящим про-
цессам. На многих встречах 
он высказывал напутствие 
молодым коммунистам и 
комсомольцам быть такими 
же стойкими и верными па-
триотами своей страны, ка-
кими были многие предста-
вители его поколения.   

Его ратный и трудовой путь 
отмечен многими государ-
ственными наградами, в т.ч.:  
орденами Красной Звезды, 
Отечественной войны 1 сте-
пени, медалями «За оборону 
Ленинграда», «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 
г.г.», «За доблестный труд, В 
ознаменование 100-летия со 
дня рождения В.И.Ленина».

Коммунистическая партия 
также высоко оценила за-
слуги Петра Михайловича, 
вручив ему  высшие награды 
КПРФ – ордена «Партийная 
доблесть» и  «За заслуги пе-
ред партией».

Мы уверены, что добрая 
память о настоящем комму-
нисте Петре Михайловиче 
Спирихине останется в серд-
цах многих поколений жите-
лей округа.

От имени коммунистов 
округа, секретарь 

окружкома КПРФ
Александр Саблин

Программа мероприятий 
для молодых коммунистов 
была достаточно насыщенная 
и интересная. Обсуждались 
планы по подготовке к пред-
стоящему в следующем году 
празднованию 100-летнего 
юбилея Великой Октябрьской 
социалистической революции,  
высказывались пожелания и 
предложения по организации 
новых направлений работы, 
а так же проведению протест-
ных мероприятий.

Культурная программа Сле-
та была не менее интересной. 
Комсомольцы посетили крей-
сер «Аврора», а затем Санкт-
Петербургский академический 
университет – научно-образо-
вательный центр нанотехно-
логий РАН Ж.И. Алферова. Ре-
бятам показали лаборатории, 
в которых работают учащие-
ся и студенты университета, 
рассказали о процедуре по-
ступления и отбора учеников, 
основных направлениях ис-
следований центра. Затем мо-
лодые коммунисты посетили 
Смольный институт, сотрудни-
ки которого показали кабинет 
Владимира Ильича и рабочий 
стол, за которым размышлял и 
писал свои труды В.И. Ленин. 

Вечерняя программа включа-
ла в себя посещение фестива-
ля любительского творчества, 
на котором были исполнены 
произведения патриотической 
тематики.

В заключительный день Сле-
та комсомольцы обсудили ход 
подготовки к Всемирному фе-
стивалю молодёжи и студен-
тов, который состоится в октя-
бре 2017 года в Сочи.

За три дня Слета комсо-
мольцы Ненецкого округа по-
знакомились с активистами 
ЛКСМ РФ из других регионов, 
обменялись опытом и обрели 
новых друзей.

 Как отмечают комсомоль-
цы, мероприятие прошло на 
высоком уровне. Об этом сви-
детельствует и тот факт, что 
отклонений от программы не 
наблюдалось, все запланиро-
ванное было осуществлено. 
Молодые коммунисты полу-
чили много новых теоретиче-
ских знаний и впечатлений, 
посетив важные культурные и 
исторические объекты Санкт-
Петербурга.

kprf-nao.ru

9 -11 декабря в Санкт - Петербурге проходил слёт комсо-
мольского актива Северо-Западного федерального округа, 
в котором приняли участие активисты Ненецкого отделения 
ЛКСМ Михаил Санников и Никита Суетин. Поприветство-
вать комсомольцев прибыл член Президиума, секретарь 
ЦК КПРФ по организационно-партийной работе, депутат Го-
сударственной Думы Юрий Афонин. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ 
Владимир Исаков и руководитель 
комсомольцев округа Михаил 
Санников (справа).



№ 10 (50) декабрь 2016 ТОВАРИЩ Ненецкого автономного округа заходи на kprf-nao.ru 3

РАЗВИТИЕ ПРОИЗВОДСТВА ИЗ МЕСТНОГО СЫРЬЯ 
- РЕАЛЬНЫЙ ПУТЬ ЭКОНОМИИ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ

Вопрос о необходимости 
применения газолина для 
нужд округа ставился перед 
властями много лет, в том чис-
ле руководителями ОП ЗАО 
«Печорнефтегазпром.» Горько 
становиться, когда читаешь в 
местной прессе подобостраст-
ную интерпретацию чиновни-
ками слов Путина В.В. о необ-
ходимости властям на местах 
прислушиваться к мнению 
людей. У нас же, порой про-
исходит, ну, полная противопо-
ложность, реальная дискреди-
тация  президента. И пример 
тому - газолин и пеллеты. 

Использования газолина для 
нужд округа я добивался не-
сколько лет - встречи с чинов-
никами высшего руководства, 
многолетняя переписка - всё 
бестолку, полное нежелание 
заниматься этой темой. Мно-
гие из них стали смотрели на 
меня,  как на «врага колхоз-
ного строя».  От отчаяния ре-
шил использовать последнюю 
возможность - встретиться на-
прямую с Калашниковым С.Л., 
директором «Севержилком-
сервиса». Правда,  не верил, 
что он меня поддержит - всё 
таки окружные  руководители 
были против. Он задал не-
сколько вопросов, от которых 
мне полегчало - в них почув-
ствовал профессионала. Так 
была пробита брешь в этом 
нерешаемом вопросе. Лед, как 
говорится, тронулся. 

И только  в 2016 г. приме-
нение газолина дало эконо-
мию более 13 млн. рублей, а 
в будущем году при массовом 
внедрении, реально позволит 
сэкономить окружному бюд-
жету уже многие десятки млн. 
рублей.  

Но перспективы использо-
вания газолина в округе бо-
лее значительны. 30 сентября 
2016г. я писал вице-губерна-
тору Еремееву А.А. о целесо-
образности разработки окруж-
ной программы применения га-
золина в округе. Ведь газолин 
может использоваться не толь-
ко как топливо для котельных. 
Почему для приготовления 
асфальта используют дизель-
ное топливо, а не газолин и 
много других предложений, но 
поставленные вопросы были 
просто проигнорированы.  

Сейчас, что касается исполь-
зования торфа. Не хотел я вы-
носить этот вопрос на публич-
ное обсуждение, но понял, 
что вновь оказался в тупике, 
после получения ответа из 
Департамента строительства, 
ЖКХ, энергетики и транспорта 
от 25 ноября 2016 г. Ситуация 
аналогична. 

В начале этого года я хотел 
встретиться с главами муници-
пальных образований округа 
на очередном семинаре в На-
рьян-Маре, желая рассказать 
им про газолин, пеллеты, о 
выпуске на местах лова раз-
деланной наваги, фасованной 
в вакуумную упаковку и дру-

Как много говорится сегодня о том, что округ оказался в финансовом тупике, сев на нефтяную иглу. В советское время округ от нефти не зависел, а 
активно развивался за счет переработки местных ресурсов. Возможности у нас немалые, том числе с использованием газолина и торфа.

гие актуальные для деревень 
округа предложения, реаль-
ные в исполнении. Хотел най-
ти поддержку. Причём, все эти 
темы испытаны, проверены на 
«себе», но встреча не состоя-
лась по непонятным для меня 
причинам.  Кому и чем я по-
мешал или нарушил принятые 
форматы встреч?      

Необходимость создания 
предприятия по производству 
пеллет из торфа в Нижней 
Пёше ставлю перед окружной 
администрацией также уже не-
сколько лет. Вначале они во-
обще не признавали, что такое 
производство возможно и был 
бестолковый ответ, мол, пелле-
ты производят только из хвой-
ных и лиственных деревьев, 
а они у нас не растут. Я тогда 
не стал их переубеждать, ну, 
ладно, думаю, сморозили глу-
пость, бывает, да ещё терять 
время на их просвещение.   

На сегодня, вроде бы, и при-
знали пеллеты из торфа, судя 
по ответу Кошина И.В. на мой 
вопрос 5 ноября при встрече 
в КДЦ Арктика. Но официаль-
ный ответ, полученный от про-
фильного департамента уже 
25 ноября говорит, что они 
остались при своём мнении 
(«сырьём должны быть только 
хвойные породы и мягкие со-
рта древесины»). Т.е. губерна-
тор признаёт возможность вы-
пуска пеллет из торфа, но под-
чинённые стоят на своём. И 
подтверждением этому корот-
кая статья в газете «Нарьяна-
Вындер» от 10 октября 2015 
г. «Альтернатива дровам», где 
Кошин И.В. пытается убедить 
своих подчинённых перейти на 
более экономичные альтерна-
тивные виды топлива. 

Так вот, я не согласен с пред-
лагаемым Кошиным И.В. ре-
шением этого вопроса и попы-
таюсь его обосновать.

По мнению окружной адми-
нистрации, только частный ка-
питал должен этим занимать-
ся, но зачем игнорировать соз-
дание рентабельной местной 
топливной промышленности?   

У меня есть ответ от «специ-
алистов» из окружной адми-
нистрации, уже от другого де-
партамента, что производство 
пеллет окупится только через 
212 лет. Но как можно произ-
вести экономический расчёт, 
вообще не представляя себе 
технологию производства?

Частный бизнес эффекти-
вен, когда есть конкуренция, а 
в условиях Пёши это что - соз-
давать второе предприятие по 
производству пеллет.?

У нас уже есть «опыт» пере-
дачи в частные руки, напри-
мер, окргаз. Продали частным 
лицам контрольный пакет ак-
ций за 25 млн. рублей, а те-
перь округ пытается вернуть 
контроль над стратегическим 
предприятием, но владельцы 
говорят, продадим уже за 300 
млн. рублей.

Аналогичная ситуация мо-
жет возникнуть и в Пёше, но не 
в связи с продажей предпри-
ятия, а учитывая то, что вла-
делец всегда будет держать 
монопольно высокие цены на 
свою продукцию. 

И ещё аргумент против част-
ного бизнеса в этом деле.

Надо понимать, что частники 
- домовладельцы будут пре-
дельно консервативны к при-
обретению пеллет и полный 
переход на их использование 
займёт несколько лет. Кто-то 
и вообще откажется от них и 
правильно поступит, т.к. у них 
в деревне часто отключают 
электроэнергию, да и нет сил 
и средств смонтировать систе-
му отопления. Удобнее печку 
топить углём. Так что, наряду 
с выпуском пеллет, следует 
смонтировать и линию по про-
изводству топливных брике-
тов. 

Население к потреблению 
пеллет надо готовить зара-
нее, даже за несколько лет 
до принятия решения о строи-
тельстве завода, т.е. завозить 
пеллеты из торфа наряду с 
углём и продавать их населе-
нию по очень льготным ценам. 
И начать надо, как я уже ранее 
предлагал, с перевода ото-
пления здания главы админи-
страции Нижней Пёши с угля 
на пеллеты. Это сразу снимет 
множество вопросов, да и в те-
чении года окупит все затраты, 
связанные с приобретением 
пеллет, горелки за счёт сокра-
щения кочегаров.  

Допустим, вы найдёте инве-
стора, но пройдёт минимум 3 
года от желания и до выпуска 
первой продукции. Год уйдёт 
на проект, до года на согласо-
вания, год на строительство 
валовых и картовых каналов, 
строительство цеха сушки и 
цеха по производству пел-
лет, склада хранения, гаража. 
Быстрого возврата денег не 
будет, но далее ещё печаль-
нее, т.к. несколько лет произ-
водство будет работать не на 
полную мощность и частник 
вряд ли станет рисковать. А 
вкладывать деньги в подго-
товку населения к пеллетам 
(завоз и реализация их ниже 
себестоимости, какая-то про-
паганда) частник не станет. И, 
что, оставлять на многие годы 
население деревень заложни-
ками с углём? 

  В экономическое обосно-
вание ещё надо  включить и 
принципиально новую транс-
портную схему для западного 
региона, которая значительно 
повлияет на зкономику торфо-
предприятия. Предлагается, 
учитывая высокопроходимую 
технику и то, что зимой она 
будет простаивать, на этой 
технике по зимнику в запад-
ные деревни (в сторону Неси) 
завозить пеллеты, рыбу в Ме-
зень, а обратно из Мезени за-
бирать грузы для Омы, Пёши, 
и т.д.

Практически, может исчез-
нуть морская навигация, а 
высвободившиеся суда бо-
лее оперативно завезут гру-
зы в другие деревни округа.                                                                                                                                          
                  

На сегодня тонна угля для 
западного региона в среднем 
обходится 10645 рублей, а на-
селению его продают по 2252 
рубля и если бы я оказался 
перед выбором, чем топить, 
то купил бы пеллеты и по 
значительно большей цене. 
Действительно, зачем по не-
скольку раз в сутки подходить 
к угольному котлу, постоянно 
быть в напряжении, когда есть 
возможность в расходный бун-
кер высыпать пеллеты, поста-
вить регулятор автоматики на 
необходимую температуру и 
забыть на несколько дней ко-
тельную. И этот социальный 
фактор также надо учесть при 
принятии решения. У насе-
ления появиться время и для 
других дел.

Пеллеты, это как газ, только 
гораздо безопаснее. Мне воз-
ражали, что будут большие 
затраты по замене котлов, 
несут какую-то чушь, что при 
использовании пеллет надо 
применять «ультрасовремен-
ные отопительные агрегаты» 
и ряд других бессодержатель-
ных аргументов.  Но во многих 
случаях и нет  необходимости 
менять котёл. Надо просто 
приобрести пеллетную горелку 
для своего типа котла. Сегод-
ня в стране выпускают эти го-
релки к любым видам котлов и 
их стоимость от 14000 рублей, 
да и полностью автоматизиро-
ванный котёл мощностью 20 
квт, вполне подходящий для 
отопления дома площадью до 
100 м2, можно купить и за 65 
тыс. рублей.   

И ещё аргумент в пользу пел-
лет. Только через много лет, 
возможно, построят газопро-
воды во все западные дерев-
ни округа, но это государству 
обойдётся в не один миллиард 
рублей. Сравните затраты, 
практически при одинаковом 
положительном эффекте для 
людей! 

По моим расчётам на соз-
дание предприятия потребу-
ется приблизительно 100 млн. 
рублей, только не надо меня 
упрекать  словом «приблизи-
тельно». Я же не проектный 
институт и, всё же, это более 
приближённая к истине циф-
ра, чем окупаемость через 212 
лет.   

Да, сейчас кризис с деньга-
ми и о новостройках говорить 
сложно, но я же предлагаю 
и финансовое обеспечение 
- переведите отопление в п. 
Амдерма с солярки на газолин 
и сразу же получите экономи-
ческий эффект в несколько 
десятков млн. рублей. А если 
и в других населённых пунктах 
произвести замену топлива, то 
можно инвестировать в созда-
ние новой местной топливной 
промышленности, ну, хотя бы, 
30 % от сэкономленных денег. 
И так, за несколько лет можно 
профинансировать создание 
своего пеллетного производ-
ства.

Производство пеллет из 
местного торфяного сырья соз-
даст в Нижней Пёше порядка 
20 рабочих мест с достойной 
заработной платой, вызовет к 
жизни и многие другие направ-
ления предпринимательства 
(торговля, сервизные услуги 
по монтажу отопления, водо-
провода ...).   

И ещё предложение. Чтобы 
прекратить кривотолки по пел-
летам из торфа, понять, что за 
этим будующее - командируй-
те грамотного инженера уров-
ня Калашникова С.Л. ( только 
не из вышеназванных депар-
таментов ) в Тверь, Щекино, 
Киров, ..., где производят обо-
рудование и сразу составите 
алгоритм действий по созда-
нию местной топливной про-
мышленности.  

                                                                       
Виктор Кузьмин
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180 ТОНН МЕТАЛЛОЛОМА 
ИЛИ ГДЕ ТЕПЕРЬ «РЖАВЕЮТ» БОЛЕЕ  50 000 000 
РУБЛЕЙ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ НАО!? 

ТРЕВОЖНАЯ СИТУАЦИЯ

Для справки. Вступившим в 
законную силу решением На-
рьян-Марского городского суда 
НАО от 14.05.2014 были удов-
летворены требования Управ-
ления Роспотребнадзора по 
НАО о приостановлении стро-
ительства автодороги Нарьян-
Мар – Тельвиска на участке 
ПК24-ПК25. Наплавной мост 
был смонтирован на других 
пикетах и решение суда непо-
средственно к этому участку 
отношения не имело.

Все понтоны были заказа-
ны и изготовлены в ОАО «Ар-
хангельская ремонтно-экс-
плуатационная база флота». 
Реестровый номер аукциона: 
31300226329. Начальная мак-
симальная цена 27 000 000 ру-
блей. В указанную стоимость 
включено:

− разработка проекта на-
плавного моста и согласова-
ние его с Речным Регистром 
РФ;

− работы по постройке, окра-
ске, испытаниям понтонов 
моста, леерных и дорожных 
ограждений, аппарелей и пе-
реходных мостиков, опор ос-
вещения и других работ по из-
готовлению элементов моста;

− лицензионные сборы, ре-
гистрация, декларирование, а 
также расходы на перевозку, 
разгрузочные, погрузочные, 
такелажные работы, страхо-
вание, уплата таможенных 
пошлин, налоги и другие обя-
зательные платежи. Поставка 
(силами и за счет средств По-
ставщика) осуществляется по 
следующему адресу: г. Архан-
гельск, в место указанное За-
казчиком. Срок поставки – до 
15 сентября 2013 года.   

20 декабря 2013 года по заявке на кассовый расход № 00001242 КУ НАО «ЦСЗ», Управ-
ление финансов НАО профинансировало 67 445 012,99 руб. исполнение госконтракта от 
13.12.2012 г. № 75 Строительство автомобильной дороги на Тельвиску. В этой сумме опла-
чено 100% работ по Наплавному мосту. Из 50 503 060, 54 (с НДС) оплачено 50 503 060, 54 
по Справке о стоимости выполненных работ и затрат (КС-3 №12 от 20.12.2013). Работы по 
Наплавному мосту приняты в полном объеме по Акту о приемке выполненных работ (КС-2 
№ 30 от 20.12.2013г.). 

(В соответствии с Техниче-
ским заданием ГУП НАО «На-
рьян-Мардорремстрой»  про-
езжая часть на мосту запро-
ектирована в виде двойного 
дощатого настила по палубе 
понтона. Нижний (рабочий) 
настил из досок 80×150 мм 
уложенных с зазором 30 мм. 
Верхний (защитный) настил 
сплошной из досок 50×180 мм. 
Настил тротуаров – сплошной, 
однослойный из досок 50×150 
мм.  Имелся ли он? Расход об-
резной доски составляет около 
100 м3!) - надо ли это в статье?

Помещаем фото понтонного 
моста, «выброшенного» на За-
хребетке. 

Как отметила в июле 2014 
года Валентина Саутина, пон-
тонный мост в настоящее вре-
мя вывезен на базу для обе-
спечения сохранности. 

Пройти по ссылке: http://
vodokanalrnd.ru/press-tsentr/
novos t i -o t ras l i /doroga-na-
telvisku-byt-ili-ne-byt-neneckiy-
ao55/

 Правда, в этой публикации 
ничего не говорится о самой 
базе и кому она принадле-
жит… Кем, когда и в какой 
форме было принято это ре-
шение? Если смотреть снимки, 
то конструкции моста просто 
разбросаны на берегу курьи. 
Не складированы, а именно 
разбросаны! Причем в водоох-
раной зоне…  О какой сохран-
ности могла идти речь? И на 
чьем балансе теперь числятся 
затраты  бюджетных средств в 
сумме 50 503 060, 54 рублей? 
По правилам бухучета, основ-
ные средства должны учиты-
ваться не только на балансе 
организации, но и находиться 

в подотчете конкретного мате-
риально-ответственного лица, 
с которым имеется договор о 
полной материальной ответ-
ственности. В данном случае  
оплаченный на 100% понтон-
ный мост находится далеко за 
пределами земельного участ-
ка, выделенного под строи-
тельство автомобильной доро-
ги на Тельвиску.

 Теперь ситуация проясняет-
ся. 

– Понтонный мост при кор-
ректировке проекта дороги мы 
заменили ввиду сложности 
его эксплуатации, – пояснил 
Андрей Стручков, замести-
тель руководителя окружного 
департамента строительства, 
ЖКХ и транспорта — началь-
ник управления дорожной дея-
тельности и транспорта.  

– Во время половодья пон-
тонная переправа была бы 
слишком высока по отноше-
нию к полотну дороги, а если 
река обмелеет — слишком 
низка. Поэтому было принято 
решение заменить плавучую 
переправу на стационарную.

Как сообщил Андрей Струч-
ков, дирекция транспорта и до-
рожного хозяйства НАО хочет 
разделить не нашедшие при-
менения элементы плавмоста 
на части и продать их заинте-
ресованным организациям. Их 
пока намечается три: Север-
ная транспортная компания, 
Росприроднадзор и Ненецкая 
нефтяная компания.

http: / /vnao.ru/news/kuda-
delis-pontony

Александр Гончаров,
член КПРФ

самую социальную защиту у 
большинства жителей округа. 
Тогда, в результате массовых 
протестов, удалось отстоять 
законные требования людей. 
В октябре нынешнего года на 
финальном этапе принятия 
окружного бюджета вновь вно-
сятся предложения урезать 
социальные выплаты многим 
категориям людей в рамках 
так называемого «Социально-
го кодекса». Это опять вызва-
ло волну возмущения тех, кого 
затронут эти нововведения. 
Губернатор был вынужден за-
явить, что социальный кодекс 
не будет принят без всенарод-
ного обсуждения, но на прак-
тике происходит по-другому. 
Тихой сапой власть все же 
пытается провести некоторые 
положения этого документа 
в рамках принятия закона о 
бюджете. 

Депутаты фракции КПРФ 
считают, что этого делать нель-
зя, о чем было принципиально 
заявлено не только  в ходе 
прошедших выборов, но и на 
митинге протеста, проведен-
ного в связи с празднованием 
Великого октября. 

Власть громко и с помпой 
заявляет, что наконец-то, при-
няла решение о сокращении 
своих зарплат в среднем на 18 
процентов, однако  делается 
это не дифференцировано по 
уровню доходов сотрудников, 
тем самым не сокращая раз-
рыв доходов между богатыми 
и бедными. К сожалению, не-
фтяные компании, представ-
ленные структурными подраз-
делениями в округе, выведены 
из-под контроля государства, 

против чего принципиально 
выступают коммунисты, и о 
чем было заявлено в пред-
выборной программе партии.  
Это, на наш взгляд, являет-
ся одной из причин нынеш-
него экономического кризиса 
в стране и округе. Однако и 
в этих условиях округ может 
нормально функционировать, 
если находить другие пути со-
кращения расходов бюджета. 
Например, сотни миллионов 
бюджетных средств обогаща-
ют фирмы, зарегистрирован-
ные в других регионах. Зна-
чительную экономию в ком-
мунальной сфере и развитию 
местного производства может 
дать использование собствен-
ных природных ресурсов. Не-
малые финансовые средства  
вот уже многие годы в прямом, 
и переносном смысле уходят в 
песок при строительстве дорог 
в округе, в том числе на строи-
тельстве дороги на Усинск, на-
зываемой в народе «дорогой 
в никуда», в то же время, обо-
гащая «генералов песчаных 
карьеров». 

Да, округ действительно на-
ходится в тяжелом положении, 
от чего в первую очередь стра-
дают простые жители. Комму-
нисты постоянно заявляют, что 
есть и другой путь развития 
страны и округа, путь социали-
стического развития и подлин-
ного народовластия. 

И мы уверены, что иного не 
дано.

Руководитель фракции 
КПРФ окружного Собрания 

Александр Саблин 

ОКРУГ ТРЯСЕТ
Начало на первой странице

Уважаемый Игорь Викторович!
Меня, как врача, отдавшего 

здравоохранению округа око-
ло 30 лет, беспокоит ситуация, 
сложившаяся в нашем округе 
с проблемой заболеваемости 
ВИЧ/ СПИД инфекцией. Знаю, 
что, начиная с 2011 года, воз-
растает число людей заразив-
шихся этой социально  опас-
ной болезнью. По состоянию 
за 11 месяцев текущего года 
в округе только официально 
зарегистрировано 13 больных 
с диагнозом ВИЧ – инфекция, 
в том числе 10 - это жители 
округа. Из этого числа 7 забо-
левших – женщины. В 2015 и 
2016 годах уже произошло по 
одному случаю смерти от ВИЧ 
инфекции.

 Хотел бы особенно отме-
тить, что с 2014 года регистри-
руются случаи ВИЧ инфекций 
в возрастной группе 19-29 

На днях в редакцию газеты «Товарищ» обратился  врач 
Азамов С.А. с просьбой опубликовать его письмо губерна-
тору округа Кошину И.В. о тревожным, на его взгляд, состо-
янии  дел с ВИЧ заболеванием в нашем округе.  Выполняя 
его просьбу, публикуем его обращение.

лет, а с 2015 года - подрост-
ков. Особенно опасно, что эта 
страшная болезнь проникает 
в учебные заведения. Напри-
мер, отмечены случаи ВИЧ ин-
фекции в одной из школ горо-
да. У одной из инфицирован-
ных девочек выявлено другое 
заболевание, передаваемое 
половым путем, что говорит о 
реальной опасности распро-
странения болезни. 

В июне текущего года я обра-
щался к Вам с этой тревожной 
проблемой, однако информа-
ции о принятых мерах не полу-
чил.

Уважаемый Игорь Викторо-
вич, на мой взгляд, необходи-
мо принимать в округе срочные 
меры по изменению ситуации.

С уважением,
Саид Азамов


